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LA JORNADA BC. 
“PENDIENTE INCLUIR A LA POBLACIÓN INDÍGENA DE BC EN LA CONSTITUCIÓN” 
Tijuana, BC. Con dos sentencias judiciales en cuatro años, las acciones mandatadas en 
materia político electoral en beneficio de la población indígena de Baja California están 
pendientes, a pesar que fueron vinculados para su ejecución el Instituto Estatal Electoral, el 
Congreso del Estado y el Poder Ejecutivo… La organización civil Agenda Ciudadana resaltó 
que el 29 de septiembre de 2020 el magistrado ponente Jaime Vargas Flores, del Tribunal 
de Justicia Electoral de Baja California (TJEBC) presentó la resolución del Incidente de 
Inejecución de la sentencia RI-30/2018, que tuvo un cumplimiento defectuoso. 
https://jornadabc.com.mx/principales/pendiente-incluir-a-la-poblacion-indigena-de-bc-
en-la-constitucion/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
INSTITUCIONES LOCALES - NACIONALES / GENERALES 
 
 

- LOCALES 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“TENDRÁ FUERZA POR MÉXICO MÁS DE 584 MIL PESOS EN FINANCIAMIENTO” 
Un monto de 584 mil 93.63 pesos es lo que se prevé entregar al partido Fuerza por 
México por concepto de financiamiento público para 2023, de acuerdo al proyecto 
de dictamen aprobado por la Comisión del Régimen de Partidos Políticos y 
Financiamiento del Instituto Estatal Electoral (IEEBC). 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/tendra-fuerza-por-mexico-mas-de-
584-millones-en-financiamiento-9505993.html 
 
 
RADAR BC. 
“RECORTAN FINANCIAMIENTO AL PES PARA DÁRSELO A FUERZA POR MÉXICO” 

TJEBC 

POLÍTICA ELECTORAL 
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Mexicali. Luego de que el 
Instituto Estatal Electoral de Baja California (IEEBC) aprobara el registro como 
partido político local a Fuerza por México, se prevé que para este 2023 reciba un 
financiamiento de 584 mil 093.63 pesos 
https://radarbc.com/general/recortan-financiamiento-al-pes-para-darselo-a-
fuerza-por-mexico/ 
 
 
UNIRADIO INFORMA. 
“SE EMITE CONVOCATORIA PARA CONSULTA PREVIA A COMUNIDAD INDÍGENA” 
MEXICALI.- En Comisiones Unidas de Gobernación, Legislación y Puntos 
Constitucionales y Comisión de Asuntos Indígenas y Bienestar Social, se aprobaron 
las bases de la convocatoria dirigida a los pueblos y comunidades indígenas y 
afromexicanas de la entidad, para que participen en la consulta sobre reformas 
constitucionales y leyes secundarias, en relación a su participación política y el 
derecho a votar y ser votados.    
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexicali/697521/se-emite-
convocatoria-para-consulta-previa-a-comunidad-indigena.html 
 
 

- NACIONALES 
 
 
MVS NOTICIAS. 
“CONSEJO GENERAL DEL INE PRESENTARÁ INFORME SOBRE IMPACTO DEL ‘PLAN 
B’” 
El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) dará a conocer en breve un 
informe detallado sobre el impacto que tendrán las reformas aprobadas por 
el Congreso en la operación del Instituto y en la organización de las elecciones.  
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/1/22/consejo-general-del-ine-presentara-
informe-sobre-impacto-del-plan-b-580488.html 
 
 
EL FINANCIERO. 
“¿LORENZO CÓRDOVA EN LA BOLETA PRESIDENCIAL 2024? ESTO DIJO EL 
CONSEJERO PRESIDENTE DEL INE” 
El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, y el consejero 
Ciro Murayama, descartaron este domingo buscar una candidatura política tras 
concluir sus cargos en abril próximo, pese a que el Gobierno de México los acusa 
de buscar un puesto con la oposición. 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/22/lorenzo-cordova-en-la-
boleta-presidencial-2024-esto-dijo-el-consejero-presidente-del-ine/ 
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GENERALES POLÍTICA ELECTORAL 
 
 

- LOCALES 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“SIEMPRE HE CONSIDERADO QUE MI PRESIDENTE ES IMPARCIAL”, SENADORA 
MICHER CAMARENA 
Tijuana.- El presidente Andrés Manuel López Obrador es ´absolutamente imparcial´, 
de acuerdo con Marta Lucía Micher Camarena, senadora de la república y presidenta 
de la Comisión de Igualdad. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/siempre-he-considerado-que-mi-
presidente-es-imparcial-senadora-micher-camarena-9505715.html 
 
 
UNIRADIO INFORMA. 
“PROMUEVEN CANDIDATURA DE EBRAD A LA PRESIDENCIA EN TIJUANA” 
TIJUANA, BC,  (EL UNIVERSAL). - El equipo que promueve la candidatura de Marcelo 
Ebrard a la presidencia de México, llegó a Tijuana para informar a los residentes 
sobre el proyecto político, además de regalar muñequitos del aspirante: 
"Marcelitos".   
https://www.uniradioinforma.com/noticias/tijuana/697611/promueven-
candidatura-de-ebrard-a-la-presidencia-en-tijuana.html 
 
 
ZETA. 
“ESTRUCTURA DE MARCELO EBRAD NO TIENE PLANES ALTERNOS; ‘EL CAMINO ES 
CON MORENA’”: COLABORADORES 
Colaboradores de Marcelo Ebrard Casaubón aseguraron este domingo en Tijuana 
que el secretario de Relaciones Exteriores resultará favorecido en la encuesta de 
donde emergerá el candidato de Morena a la presidencia de la república. 
https://zetatijuana.com/2023/01/estructura-de-marcelo-ebrard-no-tiene-planes-
alternos-el-camino-es-con-morena-colaboradores/ 
 
 
RADAR BC. 
“MONREAL ‘CORCHOLATA’ DE NANCY SÁNCHEZ” 
Mexicali. En el marco del segundo informe de gobierno, la senadora Nancy Sánchez 
Arredondo afirmó que Ricardo Monreal Ávila era su “corcholata” para contender al 
próximo proceso electoral presidencial 
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EL SOL DE TIJUANA. 
“IMPULSA MARINA DEL PILAR ESTRATEGIA DE SEGURIDAD EN EL NOROESTE DE MÉXICO” 
Nayarit.- La Gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Avila Olmeda, participó en la 
"Cuarta Reunión Regional de Gobernadores para la Coordinación de Seguridad para la 
Región Mar de Cortés" realizada en la ciudad de Tepic, Nayarit, en la que se plantearon las 
acciones que forman parte de la estrategia conjunta de seguridad para los Estados de Baja 
California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa y Nayarit. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/impulsa-marina-del-pilar-estrategia-de-
seguridad-en-el-noroeste-de-mexico-9506354.html 
 
 
LINDERO NORTE. 
“VALIDAN PROGRAMA DE ECONOMÍA E INNOVACIÓN 2022-2027 DEL GOB BC” 
Lindero Norte.- La Gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Avila Olmeda, destacó 
la reciente validación del Programa de Economía e Innovación 2022-2027, con lo que, 
aseguró, permitirá elevar la competitividad del Estado y encaminar los esfuerzos y acciones 
de la Secretaría de Economía e Innovación (SEI) en los próximos 5 años. 
https://linderonorte.com/2023/01/20/validan-programa-de-economia-e-inovacion-2022-
2027-del-gob-bc/ 
 

 
- TIJUANA 

 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“MÁS DE 600 COLONIAS NO TENDRÁN AGUA A PARTIR DEL LUNES POR 
REPARACIONES DE ACUEDUCTO” 
Debido a la reparación de tres fugas en el acueducto Florido-Aguaje, la Comisión 
Estatal de Servicios Públicos de Tijuana (CESPT) anunció que más 600 colonias entre 
los municipios de Playas Rosarito y Tijuana no contarán con el servicio de agua 
potable a partir de este lunes 23 de enero. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/mas-de-600-colonias-no-tendran-agua-
a-partir-del-lunes-por-reparaciones-de-acueducto-9506021.html 
 

GOBERNADORA / GOBIERNO ESTATAL 
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EL SOL DE TIJUANA. 
“GOBIERNO MUNICIPAL Y ESTATAL REPARARÁN CARRIL DE EXPORTACIÓN” 
Tijuana.- Pese a que el carril de exportaciones de la Garita de Otay es territorio a 
cargo de la federación, el gobierno municipal y estatal realizarán los trabajos de 
reencarpetación necesarios, indicó Catalino Zavala Márquez, secretario general de 
gobierno de Baja California. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/gobierno-municipal-y-estatal-repararan-
carril-de-exportacion-9506615.html 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“BUSCAN USAR CANAL COMO CARRIL DE CRUCE A EU” 
Tijuana BC.- Ante el tráfico que provocan las filas para cruzar a Estados Unidos, se 
analiza la opción de utilizar la Canalización del Río Tijuana como un carril para la 
“línea” hacia la Garita de San Ysidro. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Buscan-usar-canal-como-carril-de-
cruce-a-EU-20230123-0001.html 
 
 

- SAN QUINTÍN 
 
 
FRONTERA. 
“PROYECTAN REGULARIZAR 47 MIL PREDIOS EN SAN QUINTÍN” 
Ensenada BC.- Uno de los mayores problemas de San Quintín es la falta de obra 
debido a que la mayoría de los predios no han sido regularizados. es por ello que el 
Instituto para el Desarrollo Inmobiliario y de la Vivienda (Indivi) firmó un convenio 
de colaboración con el Concejo Municipal Fundacional de San Quintín.  
https://www.elimparcial.com/tijuana/ensenada/Proyectan-regularizar-47-mil-
predios-en-San-Quintin--20230122-0023.html 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

- TIJUANA 
 
 

AYUNTAMIENTOS 
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AFN TIJUANA. 
“EEUU VETÓ A TIJUANA POR DENUNCIAS CONTRA LEYZAOLA”: MONTSERRAT 
TIJUANA BC 20 DE ENERO DE 2023 (AFN).- Autoridades de Estados Unidos estarían 
por levantar un veto en contra del ayuntamiento de Tijuana, impuesto tras las 
denuncias de tortura en contra del exsecretario de Seguridad Pública, Julián 
Leyzaola, aseguró la alcaldesa Monserrat Caballero Ramírez. 
https://afntijuana.info/informacion_general/135810_eeuu_veto_a_tijuana_por_d
enuncias_contra_leyzaola_monserrat#ver_nota 
 
 
AFN TIJUANA. 
“RECIBEN MÁS DE MIL PERSONAS APOYOS EN JORNADA DE BIENESTAR” 
TIJUANA BC 22 DE ENERO DE 2023 (AFN).- Más de mil 200 personas participaron en 
la Jornada Construyendo Bienestar que se efectuó este sábado en el 
fraccionamiento Urbi Villas del Prado, donde recibieron diferentes apoyos y 
servicios por parte del ayuntamiento. 
https://afntijuana.info/informacion_general/135849_reciben_mas_de_mil_person
as_apoyos_en_jornada_de_bienestar#ver_nota 
 
 

- ENSENADA 
 
 
FRONTERA. 
“BUSCA ARMANDO AYALA HERMANAMIENTO CON CALEXICO, CA” 
Ensenada, B.C.- Dentro de las acciones para fortalecer las relaciones binacionales, el 
presidente municipal Armando Ayala Robles sostuvo una reunión de trabajo con su 
homólogo de Calexico, California, Javier Moreno. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/ensenada/Busca-Armando-Ayala-
hermanamiento-con-Calexico-CA-20230122-0033.html 
 
 
 

 
 
 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“TENDRÁN MESAS DE TRABAJO PARA LEY DE AMNISTÍA” 
A más de cuatro meses de ser aprobada la Ley de Amnistía de Baja California, aún no se ha 
emitido el reglamento para la implementación de esta legislación, confirmó la presidenta 
del Congreso del Estado, María del Rocío Adame Muñoz. 

CONGRESO 
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https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/tendran-mesas-de-trabajo-para-ley-de-
amnistia-9505171.html 
 
 
LA CRÓNICA. 
“EXHORTA CONGRESO A CFE PARA AUMENTAR SUBSIDIO DE TARIFA ELÉCTRICA” 
Solicitan ante el Congreso del Estado extender subsidio de la tarifa eléctrica desde el 1 de 
abril hasta el 30 de noviembre. Ya que durante dichos meses las temperaturas continúan 
siendo muy altas y la falta de subsidio se ve reflejada en las altas facturaciones de los 
usuarios de tipo doméstico. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Exhorta-Congreso-a-CFE-para-aumentar-
subsidio-de-tarifa-electrica-20230122-0017.html 
 
 
RADAR BC. 
“PROPONE DIPUTADA PANISTA GARANTIZAR DERECHOS DE RECLUSOS” 
Una diputada del Partido Acción Nacional presentó un proyecto de ley con el que busca 
garantizar derechos de reclusos. La iniciativa de reforma busca precisar la forma de 
presentar quejas ante la Comisión Estatal de Derechos Humanos 
https://radarbc.com/general/propone-diputada-panista-garantizar-derechos-de-reclusos/ 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

- TIJUANA 
 
 
FRONTERA. 
“BUSCAN NUEVA SEDE DE OFICINA PARA TRÁMITE DE PASAPORTE MEXICANO EN 
TIJUANA” 
Tijuana, B.C.- A raíz de la demanda en la Oficina de Pasaportes en el Aeropuerto 
Internacional de Tijuana, se busca una nueva sede en la ciudad donde se pueda 
ofrecer un servicio más amplio, indicó Carlos Alfonso Candelaria López, director 
general de Oficinas de Pasaportes de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) de 
México. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Buscan-nueva-sede-de-oficina-para-
tramite-de-pasaporte-mexicano-en-Tijuana-20230122-0029.html 
 
 

DEPENDENCIAS Y REPRESENTANTES FEDERALES 
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-      MEXICALI 
 
 
 
LA CRÓNICA. 
“POCOS RESTAURANTES HAN RESENTIDO LA CUESTA DE ENERO” 
Leve disminución de clientes han registrado los restaurantes de Mexicali durante lo 
que va del mes de enero del presente año, dio a conocer Raúl Vázquez, presidente 
de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados 
(Canirac).  
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Pocos-restaurantes-han-
resentido-la-cuesta-de-enero-20230122-0016.html 
 
 
-      TIJUANA 
 
 
FRONTERA. 
“TRÁFICO EN TIJUANA ‘DESALENTADOR’ PARA TURISMO”: CDT 
Tijuana BC.- Las largas filas que se generan en las principales “arterías” de la ciudad 
son desalentadoras para los turistas extranjeros y ciudadanos locales, consideró el 
presidente del Consejo de Desarrollo de Tijuana (CDT). 
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Trafico-en-Tijuana-desalentador-
para-turismo-CDT-20230122-0016.html 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“ENFRENTAN COLECTIVOS CRISIS FORENSE EN BAJA CALIFORNIA” 
La falta de personal y equipo en la Fiscalía General del Estado (FGE), hacen que las pruebas 
de ADN y la identificación de restos óseos encontrados tengan resultados tardíos y por 

SECTOR EMPRESARIAL / ECONÓMICAS 

ASOCIACIONES / COMUNIDADES / ONG’S / OSC 
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consiguiente los cuerpos no 
tengan justicia al ser encontrados, coincidieron madres buscadoras y el comisionado de 
búsqueda de personas en Baja California. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/enfrentan-colectivos-crisis-forense-en-baja-
california-9507618.html 
 

 
- ENSENADA 

 
 
EL VIGÍA. 
“ACUSAN A CESPE ANTE LA PROFEPA” 
Residentes de Quinta Don Carlos también exigen se sancione a varios colonos de Los 
Encinos, quienes canalizan sus aguas negras al arroyo que cruza el Cañón de Doña 
Petra… 
https://www.elvigia.net/general/2023/1/23/acusan-cespe-ante-la-profepa-
410081.html 
  
 
 
 

 
 
 
 
 

- MEXICALI 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“DISTORSIONAN CULTURA CHINA EN MEXICALI” 
Los proyectos culturales de la comunidad china en Mexicali se deben socializar y 
tratar con mucho cuidado, porque en ocasiones, se ha faltado al respeto a la cultura 
china por tratarlo como algo comercial, promoviendo errores y distorsionando la 
historia, explicó Ramón García Yee. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/distorsionan-cultura-china-en-
mexicali-9505049.html 
 
 

 
 
 
 
 

EDUCACIÓN / CULTURA 

SALUD 
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Comunicación Social 
 

LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“HUBO 4 MIL CASOS DE ENFERMEDADES DEL CORAZÓN RELACIONADAS AL TABACO EN 
2022” 
Un total de 4 mil 10 casos de enfermedades isquémicas del corazón, que podría derivar en 
infartos, se reportaron el año pasado en Baja California, todas relacionadas al consumo de 
tabaco, aseguró el subdirector general de la Secretaría de Salud, Néstor Hernández Milán. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/hubo-4-mil-casos-de-enfermedades-del-
corazon-relacionadas-al-tabaco-en-2022-9505655.html 
 
 
 
 
 
 
 

 
- ROSARITO 

 
 
FRONTERA. 
“EVACUAN EN ROSARITO SEIS VIVIENDAS POR DERRUMBE DE TALUD” 
Rosarito, BC.- Seis viviendas en la colonia Villa Bonita fueron evacuadas tras el 
derrumbe de un talud, pero solo una familia de siete integrantes solicitó el apoyo 
del DIF Municipal, para ser reinstalados temporalmente. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/rosarito/Evacuan-en-Rosarito-seis-viviendas-
por-derrumbe-de-talud-20230118-0037.html 
 
 
 

 
 
 
 
 
AFN POLÍTICO. 
“REALIZAN ACTIVISMO POR MARCELO, SIN MARCELO” 
 

- CONTINÚAN ‘COBROS DE PISO’, PARA QUE EL FISCAL ‘NO EXISTEN’ 
 
TIJUANA BC 22 DE ENERO DE 2023 (AFN).- Impulsados por una publicidad que pudiera 
calificarse de engañosa, docenas y docenas de personas acudieron este domingo a un 
encuentro que se dijo sería a favor de Marcelo Ebrard Casaubón, pero, pese a sus deseos 
no lo vieron, porque el secretario de Relaciones Exteriores no hizo acto de presencia, ya que 
no se le tenía programado. 

SEGURIDAD PÚBLICA 

COLUMNAS / OPINIÓN 
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Y consideramos que fue una 
"publicidad engañosa", porque no obstante en la promoción que circuló desde días pasados 
se decía que sería una "rueda de prensa", este día las 8:30 de la mañana en un hotel del 
bulevar Agua Caliente, en realidad, tampoco podemos decir que lo fue, ya que el salón se 
vio saturado de activistas a favor de este hombre, que es una de las principales 
"corcholatas" del presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador. 
Dejando eso de lado, la frase "Baja California, con Marcelo Sí", atrajo a una gran cantidad 
de personas, no solamente de Morena sino también de otros partidos, y de organismos de 
la sociedad, cuyos integrantes esperan "atinarle" al bueno, porque no obstante cada uno 
trae sus planes particulares para el próximo 2024, el hecho es que con alguien deberán 
estar, porque no quieren "vivir en el error". 
El tema es "adivinar" quién, al final, será el elegido/seleccionado por Andrés Manuel López 
Obrador, y como quiera que sea, el Canciller es de los dos primeros -en la lista de cuatro- 
que fue previamente "palomeada" por el presidente de la república. 
https://afntijuana.info/afn_politico/135845_realizan_activismo_por_marcelo_sin_marcel
o#ver_nota 
 
 
EN VOZ BAJA / LA VOZ DE LA FRONTERA. 
DIFERENCIAS… SEGURIDAD… AMNISTÍA…  
 
Ha pasado apenas un año desde que San Felipe se independizó como municipio y aunque 
ha tenido aciertos, también ha sufrido errores. Ha pasado por reactivar el turismo más local 
que extranjero, pero comienzan a existir una mayor cantidad de eventos y festejos, lo que 
contrasta con la inseguridad y la balacera que cobró la vida del director de la Policía 
Municipal de ese puerto, por lo que el reto de JOSÉ LUIS DAGNINO como presidente del 
Concejo Fundacional es sentar las bases para que en el 2024 se ingrese un primer alcalde o 
alcaldesa con un cabildo firme y consciente de la realidad de la ciudad.  
Sin embargo, parece que no es muy abierto a las críticas y cuestionamientos, característico 
de cualquier gobierno de Morena. Y es que recientemente se publicó en esta casa editorial 
una entrevista con el empresario sanfelipense y expresidente del Consejo Económico, 
JESÚS CARRILLO BOJÓRQUEZ, quien señalaba la falta de inversión de gran calado. Eso 
molestó a DAGNINO, por lo que le reclamó en redes sociales y lo que más llamó la atención 
fue que en vez de desmentir y callar la boca del empresario con argumentos financieros y 
económicos de inversiones, se limitó a decir que debía impuestos. Le dijo que es 
incongruente y uno de los principales deudores de impuestos desde hace 6 años, exige 
infraestructura sin pagar sus obligaciones. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/en-voz-baja-diferencias-9507668.html 
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